
 

RISPOSTA A INTERROGAZIONE URGENTE A RISPOSTA SCRITTA 
presentata dal Gruppo Consiliare Movimento 5 Stelle – P.G. 339684 del 18/11/2019 

 
OGGETTO: Stato delle alberature Vie Piazze Parchi di Modena 
 
Con la presente si inviano le risposte ai quesiti dell'interrogazione sull'argomento in oggetto, che vengono 
riportate di seguito. 

− Quale è lo stato completo delle alberature di Via De’ Fogliani e gli interventi ulteriormente 
previsti. 
Nella notte tra il 9 e il 10 ottobre 2019 l’esemplare di Aesculus hippocastanum, censito come n°9005, si è 
schiantato colpendo due auto parcheggiate. L’esemplare, precedentemente esaminato nel febbraio 2018, 
non presentava in quel momento sintomi legati a patologie o evidenti difetti strutturali. 
Lo schianto ha evidenziato che la causa del cedimento riguardava la zona ipogea, risultando l'apparato 
radicale estremamente ridotto e con fittone in completa degenerazione. 
I difetti strutturali della pianta ceduta non erano quindi indagabili con le tradizionali tecniche di analisi e, 
nell’ipotesi che anche le altre piante potessero avere problemi simili, si è deciso di approfondire l’indagine 
eseguendo delle prove di trazione a campione su dieci esemplari presenti nel medesimo viale che 
presentavano caratteristiche morfofisiologiche simili all’esemplare schiantato. 
I risultati delle prove di trazione hanno confermato che su dieci piante testate, otto risultavano con 
ancoraggio insufficiente e visti gli esiti, sono state effettuate ulteriore due prove la notte del 7 novembre 2019 
e il 10 aprile 2020 sui rimanenti esemplari non già testati, includendo anche alcune piante presenti nel tratto 
tra Viale L. A. Muratori e Viale delle Rimembranze ed escludendo alcuni esemplari di ridotte dimensioni o 
con anomalie indagabili con la sola indagine visiva. 
Dalle prove di trazione emerge che la maggior parte delle alberature presenti al 1 gennaio 2020, presentano 
caratteri di instabilità e si è in attesa dell’ottenimento del parere della Soprintendenza per poter procedere 
alla sostituzione delle alberature.  

 

− Se è previsto un piano di potature prima dell'arrivo dell'inverno, se sì dove e con quale 
cronoprogramma. 
All'interno dell'appalto “Interventi urgenti inerenti la sicurezza con riferimento al verde pubblico, alle 
infrastrutture e agli arredi” sono previsti, durante l'arco dell'anno e ove necessario, lavori di sostituzione di 
alberature con problematiche emerse durante il monitoraggio del territorio, di potatura per la riduzione del 
rischio e la risoluzione delle interferenze con strade e fabbricati e rimonde del secco. 
 

− Quale sia lo stato di manutenzione del Bosco di Pino Strobo, di particolare pregio, sito in Via 
Pomposiana contiguo alla Pista prove di Marzaglia. 
Il bosco di Marzaglia (originariamente realizzato con pini strobi) è un bosco permanente, parte costituente 
dell'A.R.E. (Area di Riequilibrio Ecologico) "Bosco di Marzaglia", area protetta istituita ai sensi della L.R. 
6/2005, con specifici obiettivi di tutela e di conservazioni riportati nell'atto istitutivo. 
La gestione del bosco di Marzaglia, pertanto, deve essere coerente con gli obiettivi dell'ARE e dei vincoli 
normativi sulle aree forestali, che sono sicuramente diversi come criteri da quelli manutentivi delle aree a 
parco urbane. 
Per il suo valore ecologico, uno degli obiettivi è la trasformazione in un bosco di latifoglie autoctone, 
processo che da anni è in atto spontaneamente e che viene favorito attraverso interventi puntuali che sono 
stati effettuati nel corso degli anni e che vengono valutati in base all'evoluzione del popolamento e che 
prevedono il taglio di piante secche in modo da favorire la rinnovazione spontanea presente. In alcuni casi si 
è proceduto anche con la messa a dimora di piante. Altri interventi in questo senso sono stati previsti 
nell'ambito della valutazione di impatto ambientale dell'autodromo, interventi in parte attuati, in parte 
programmati e da realizzare. 
Altri interventi di taglio per favorire la trasformazione sono oggetto di un progetto presentato dal Comune 
nell'ambito delle misure forestali del PSR, progetto che è stato finanziato e il cui esecutivo è in fase di 
ultimazione. 
 

− Se è stato effettuato aggiornamento del censimento delle alberature nelle aree pubbliche del 
Comune di Modena e se è possibile consultare da parte della cittadinanza e con che modalità i dati 
relativi, tra l’altro, agli abbattimenti e alle ripiantumazioni. 
L'amministrazione, coerentemente con le “Linee guida per la gestione del verde urbano e prime indicazioni 
per una pianificazione sostenibile” redatte dal Comitato per lo sviluppo del verde pubblico del Ministero 



dell'ambiente e della tutela del territorio e del mare, ha assunto che “il tema del verde pubblico deve essere 
affrontato in modo sistematico […..] al fine di massimizzarne i numerosi benefici ambientali minimizzando i 
rischi.” 
Le Linee Guida indicano come strumenti settoriali complementari per raggiungere tali obiettivi di sostenibilità 
ambientale ed economica, il Censimento del verde, il Regolamento del verde e il Piano del verde. 
 
Tali strumenti sono in fase di riordino e di nuova redazione (Regolamento del verde e Piano del Verde 
nell'ambito del PUG): per il censimento delle aree verdi e delle alberature, costantemente aggiornato ma per 
il quale sono stati utilizzati software diversi, si sta procedendo a una uniformazione, terminata la quale sarà 
sicuramente messa a disposizione dei cittadini. 
 
 
        Alessandra Filippi 

        Assessora all'Ambiente, Agricoltura 

        e Mobilità Sostenibile 
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